

# LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO  
**PAGO ADELANTADO**  
1,25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.  
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redacción se dirigirá al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS. NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 808

Palma de Mallorca, MIÉRCOLES 8 Febrero de 1899

## Centro de Union Republicana

### BANQUETE REPUBLICANO

para el día 11 del actual, conmemorativo del XXVI aniversario de la proclamación de la República Española.

En la conserjería de dicha Sociedad—Santacilia 3, bajos—se expenden las papeletas para la asistencia a tan memorable acto.

## Todos contra uno

Cuando en un país como Mallorca, se consigne aunar voluntades, olvidando pasadas ofensas y hasta estar dispuestos a sacrificar aspiraciones más o menos justas, con el solo fin de ir contra un solo hombre y contra su política; innegable es que a todos los demás le unen intereses comunes gravemente amenazados, y más que intereses materiales que defender, les une la idea de salir por los fueros del decoro, ó de la propia dignidad gravemente ofendida.

Y no decimos esto por el gusto de afirmar lo que es más ó menos molesto para nuestros adversarios; no, lo decimos porque jamás había existido en esta ciudad una idea más compacta, sin reparos que oponer, una necesidad más sentida y para todos apoyada como es la idea de unirse todos los partidos, todas las agrupaciones y tendencias, todo lo que sean elementos de fuerza y que algo signifiquen, para ir todos á una contra esta política desatentada y bizantina que el Sr. Ribot y los suyos representan. No falta quien dice que no merece tanto esfuerzo, ni merece siquiera el honor de unirse lo más contra lo menos, y que esta unión les dá una importancia que en realidad no tienen. Los que así dicen se olvidan de un factor quizá el más importante. Esto es que la unión de todos es la protesta solemne, es la negación de toda relación que entre los partidos políticos supone, cuando están en los términos regulares y prudentes, guardándose mutuos respetos y debidas consideraciones.

Sabido es que para derrotar al Sr. Ribot y los suyos, bastaría una elección legal y honrada; bastaría que votasen solo los que tienen derecho, sin amañados ni violencias, ni engaños. Nadie ignora que existe un censo amañado hace muchos años, donde un mismo individuo tiene voto en cinco ó seis colegios. Brigadas de obreros domiciliados en la fábrica donde trabajan y además donde tienen su domicilio. Gente que todo el año cobra un sueldo del municipio, para que un día de elección traiga gente á votar con nombres supuestos. Gente de los pueblos que nadie conoce, ni nadie ve más que en días de elecciones en Palma. Dependientes y empleados del Municipio, convertidos en agentes, alcaldes de barrio, que lo son en periodo electoral y otras mil irregularidades, son lo que constituyen lo que el Sr. Ribot y los suyos llaman simpatías y prestigios de la opinión pública. ¿Que sería de ellos si algún día no tuviesen el Municipio de Palma? Demasiado lo saben; ni parte en las elecciones tomarían, si tuviesen que contar con votos positivos y verdaderos. Ellos no son más que los tahúres electorales, su baraja es de doble vista y dispuesta á dar el pego, como lo dan en todas ocasiones, tallando con puerta y cometiendo todas las malas artes, de quien quiere ganar, sin reparar en los

medios, y careciendo de todo escrúpulo y miramiento.

Para combatir todo esto, es que precisa la unión de todos los demás partidos, que todos siguen toda relación de mutua correspondencia, á los que llevan el pecado de origen de haberse aprovechado de tanta trampa y de tanta corrupción. La unión es indispensable aun en el caso de que no tuviese que dar resultados, lo que no es posible suponerlo. Las derrotas y las victorias no afectan solamente al resultado que se obtiene, hay además los vínculos que nacen, de los que juntos combaten para obtener un resultado. Y además, que no significa que todos los de la derecha y la izquierda, blancos y negros, tirios y troyanos se olviden de todo y unidos busquen amparo en sus legítimos y honrados derechos.

La sola unión ya es un gran triunfo. Y tanto es así que hasta ellos mismos lo comprenden y tratan á toda costa de evitarlo, pues se asegura que han ido á ofrecer una mayoría en el Municipio á determinado prohombre político.

Comprenden el inmenso vacío que les rodea, ven además la frialdad que tienen en su propio seno y tratan de atenuar el desastre que les espera. Ni así y todo es posible creer que haya quien preste oído á sirenas engañosas. Quieren dividir al adversario para sacar provecho de la división de los demás. Quieren hacer lo de siempre con un treinta por ciento de fuerza, quieren imponerse al setenta restante; pero este juego ya es antiguo y por demás conocido. Demasiado provecho ya han sacado de este sistema, gracias á las ajenas debilidades.

Esta vez sus horas están contadas y gracias á los esfuerzos de todos veremos desmontada la máquina clandestina que les daba triunfos amañados con irregularidades y engaños.

## Presupuesto republicano

Exposición que precede á las enmiendas que nuestro correligionario don Gerónimo Pou ha presentado al Proyecto de Presupuesto que la Comisión de Hacienda ha presentado al Ayuntamiento.

El constante progreso que en estos últimos años han seguido los gastos municipales exigieron mayor progresión en los impuestos, los que han disminuido, en modo notable, los ya insuficientes salarios de los obreros y las rentas y beneficios de todo el vecindario. Han cercenado, en unos, su capacidad de adquirir aquellos bienes indispensables hasta para el sostenimiento de una vida miserable, arrojando á las víctimas á las puertas de los cuarteles y á los asilos de beneficencia para entregarles como limosna una pequeñísima parte de lo que se les había arrebatado como impuesto; han dificultado, en otros, el útil desenvolvimiento de la industria; y han paralizado, cuando no han hecho imposible, el ejercicio de los más modestos oficios, único patrimonio de la inmensa mayoría de nuestros convecinos.

Esta pesada carga fué desigualmente repartida, de modo que los más necesitados fueron oprimidos con el mayor peso; no en absoluto, que esto fuera natural, sino relativamente á sus recursos, derogando la regla de justicia que exige que las contribuciones sean proporcionadas á los medios del contribuyente, para establecer en la práctica la contraria: á mayor pobreza mayor sacrificio.

No fué la maldad premeditada la que nos condujo á este resultado. La máxima, que los servicios políticos de los partidos deben premiarse con el dinero del contribuyente movió

á los menos escrupulosos; el olvido de que la bondad de los servicios privados es infinitamente superior á los servicios públicos y su natural consecuencia, que el progreso, en este ramo, consiste en mermar constantemente las atribuciones del Estado reintegrando al ciudadano en su espléndida individualidad; y sobre todo, la infantil ilusión, desmentida en la práctica diaria, que supone que el dinero de las contribuciones vuelve al contribuyente, sin advertir que tendríamos por insensato al hombre que disculpase el oficio de ladrón cuando éste empleará lo robado en comprar á la víctima el producto de su trabajo, fueron otras tantas causas del anormal crecimiento de los gastos municipales.

La minoría republicana atenta al justificado clamoreo que en el vecindario ha levantado este estado de cosas, del que se ha hecho eco la prensa, trata de conseguir una razonable reducción en los gastos y consiguientemente en las contribuciones; siempre conveniente, hoy necesaria, por haberla hecho ineludible los pesados recargos que han tenido todas las contribuciones, impuestos y derechos que percibe el Gobierno central, á consecuencia de la desgraciada guerra americana, en la que no hemos tenido la fortuna de nuestra parte, ni siquiera pudimos acreditarlos de valerosos, cualidad esencial de la nación española.

Alaba sin reservas, y hace suyas las economías que ha introducido en el Proyecto de gastos la Comisión de Hacienda que ascienden á 114.340 pesetas, pero está convencida que cabe en lo posible proseguir tan buena obra, en la que quiere colaborar con 126.725 pesetas 65 céntimos á que suman las enmiendas que tiene el honor de proponer.

Las que hacemos en el Presupuesto de gastos obedecen á que el artículo ó capítulo está evidentemente dotado con exceso, ó á que el servicio no tiene la importancia que le ha dado la Comisión, estas son las menos. Para la mayor parte hemos seguido un criterio que no

436 EL JUDIO ERRANTE

—Bien sabéis, que no soy libre, señora, dijo Florina sonrojándose: una lágrima se asomó á sus ojos, y añadió: estoy bajo la dependencia de Mr. Rodin, que me ha colocado en esta casa.

—Entonces á qué vienen esos suspiros?

—Los remordimientos acuden á nuestro pesar... la señorita es... tan buena... tan confiada...

—Seguramente es perfecta; pero no habeis venido aquí á hacer su elogio... ¿Qué otra cosa hay?

—El obrero que encontré y traje ayer á «Lutine» vino hace poco á pedir permiso para hablar con la señorita.

—Y ese hombre... está aún allí?

Lo ignoro, entraba cuando yo salté con la carta...

—Procurad saber que es lo que ha venido á hacer ese obrero en casa de la señorita... ya hallareis un pretexto para volver en el curso del día á decírmelo.

—Si señora.

—La señorita se ha manifestado preocupada, inquietada, asustada con la entrevista que debe tener hoy con la princesa? Oculta tan poco sus pensamientos que debéis saberlos.

—La señorita ha estado tan alegre como de costumbre y hasta se ha chanceado sobre este asunto.

—¿Se ha chanceado?... dijo la dueña.

Y añadió entre dientes sin que Florina pudiese oírlo.

—Ya veremos después; á pesar de su audacia y de su carácter diabólico... temblaría, y pediría gracia... si supiese lo que le espera hoy.

En seguida, dirigiéndose á Florina, le dijo:

—Volved al pabellón, y os aconsejo que desecheis esos escrúpulos que pudieran muy bien acarrearos algún perjuicio; no olvidéis mi consejo.

—No puedo olvidar que ya no me pertenezco, señora...

—Han tratado de sacarme fuera para no tener que entrar legalmente en vuestra casa; pero señorita, si no salgo al momento entrarán aquí y nunca os espondré á semejante disgusto. Ya que no estoy inquieto por la suerte de mi madre, que me importa las prisiones?

—¿Y el pesar que tendrá vuestra madre? ¿y sus inquietudes y temores? ¿no es eso nada? ¿Y vuestro padre? ¿y esa pobre obrera, que os ama como á un hermano, y con quien me igualó en la bondad del corazón, según decís, los olvidareis también? Creedme, ahorrad este tormento á vuestra familia... Permaneced aquí; antes de la noche estoy segura, que ya sea por fianza, ó por cualquier otro medio, os vereis libre de vuestra ansiedad.

—Pero señorita, admitiendo que acepte vuestra oferta generosa... me encontrarán aquí.

—De ningún modo: hay en este pabellón que servía antes de «casita»... ya veis señor, dijo Adriana sonriéndose, que ocupo un lugar muy profano... hay en este pabellón un escondite tan bien ideado que puede desafiar á todas las pesquisas: Georgeta os conducirá á él y estareis con mucha comodidad; hasta podéis escribir algunos versos para mí, si la situación os inspira...

—¡Ah!... señorita, cuantas bondades! ¿qué he hecho para merecer?...

—¿Qué? voy á decíroslo: suponed que vuestro carácter, que vuestra posición no merezcan inspirar interés; suponed que yo no haya contraído una deuda sagrada con vuestro padre por los tiernos cuidados que ha tenido con las hijas del mariscal Simon mis parientas... pero pensad al menos... en «Lutine», dijo Adriana riéndose, en «Lutine» que aquí veis... y que volvisteis á mi cariño... Con toda formalidad. Si me río, añadió aquella singular y atronada criatura, es

podrís rechazar sin ir contra vuestra propia obra. Hemos adoptado el gasto consignado en otros presupuestos más económicos, quizás perfeccionados por esa misma mayoría y en los que nosotros no tuvimos participación. Hemos rebuscado vuestra obra en la historia económica del Ayuntamiento y hemos subordinado la originalidad a la tradición y al precedente para posibilitar el alivio del contribuyente.

Al margen de la economía propuesta indicamos sumariamente la razón de haberla decretado. Durante la discusión seremos más explícitos, si así lo exige el debate.

Lo que si es una novedad es la nueva disposición que damos al Presupuesto de ingresos. ¿Dónde reducirlos en la cantidad de 126 mil y pico de pesetas que economizamos?

Hemos dicho que los tributos municipales no fueron repartidos equitativamente entre los contribuyentes. En este punto, sin advertirlo, se ha llegado a las lindes de la iniquidad. Ya sabéis que nuestro Proyecto de ingresos asciende a 1 millón 465,991 pesetas, como tampoco podréis negar que los impuestos indirectos y de consumos gravitan casi exclusivamente sobre las clases más modestas, las menos acomodadas; y lo que ya es más grave, sobre todos los obreros a quienes tuvisteis que conceder el beneficio dudoso de la sopa municipal. Pues bien, mientras el tanto de las clases acomodadas sólo es de unas 250.000 pesetas escasas, los desheredados contribuyen al pago de los gastos municipales con el resto: 1 millón 200 mil y pico de pesetas!

Estima, esta minoría, empeño de su honor remediar tamaña injusticia, y al proyectar los ingresos ha pensado que traicionaría su mandato si no atacara la contribución de consumos, tributo eternamente odioso para el partido republicano, y dentro del impuesto de consumos ha llamado su atención con preferencia el artículo de mayor y más general consumo, el artículo indispensable para la vida, el que no tiene sustitución para el pobre, el combustible de la máquina humana: el pan.

Pesan sobre el precio del trigo, harina, pan, y pastas para sopa, sólo por derechos de consumos, 86.000 pesetas, próximamente. ¿Quién dudará que para la mayor parte de los trabajadores no sea éste un impuesto sobre el hambre?

La minoría no duda que así sea, y propone su radical abolición. Nuestra divisa es: «el pan libre para todos».

Hay ciertas necesidades que no deben impuesto a nadie. La naturaleza las ha eximido de la jurisdicción de todos los gobiernos, y es un sarcasmo de nuestra organización social que la mayoría de los ciudadanos que tienen su vida en depósito y a disposición del gobierno durante sus mejores años, tengan que pa-

gar impuesto para llevar a su boca el pan que ha de ser el sustento de su miserable vida, la condición necesaria del trababaja destinado a labrar, no su propio bienestar, sino la riqueza del país que con tanta ingratitud le trata.

De menos importancia, más dirigiéndose al mismo fin, son las demás supresiones: impuestos como el de las licencias para construir ó conservar las habitaciones son un ataque directo al derecho de propiedad y encarecen innecesariamente los alquileres de los inquilinos: el de alcantarillas es una especie de prima a la sociedad y habrá de producir efectos anti-higiénicos: del impuesto sobre el agua solo diremos que este precioso líquido fué considerado como propiedad común al hombre y a los animales.

En cuanto a ingresos, pues, proponemos preferentemente la abolición total del derecho de consumos sobre trigos, harinas, pan cocido, galletas y pastas para sopas, indemnizando al Estado y a la empresa arrendataria; la supresión del impuesto de aguas para usos privados; la del impuesto sobre alcantarillas; por orden de preferencia hasta donde alcancen las economías, y si sobrase alguna cantidad que sea destinada a disminuir el descuento que sufre la guardia municipal para uniformes.

#### SECCION NEUTRAL

## NOTA DEL DÍA

(El libro rojo)

Seguramente la lectura de los documentos diplomáticos que contiene el primer tomo «del libro rojo» dado a la estampa, no ha muchos días, crispó los nervios de todos los españoles que sienten algún cariño por su patria y guardan un resto de honor en su corazón agobiado y herido mortalmente por el continuo martilleo de humillaciones y desgracias que nos atrofian a la descarada.

¿Qué cúmulo de frases terribles contendrá seguramente el tratado de paz efectuado allá entre el infernal ruido de la colmena parisién! ¿Qué número de puñaladas más hondas que el abismo en que hemos caído tal vez para siempre!

¡Un libro rojo como la sangre de los mártires en manos de los ministros...!

Me parece más cómodo, mas acertado haber confundido el libro rojo, en el estante de la librería menos acreditada, con los tomos de poesías románticas, novelas de costumbres y semanarios ilustrados... y al menos el insulto no sería tan cruel.

Eso sí, seguramente el libro habrá sido im-

preso con todo esmero, con todas las reglas del arte tipográfico y las cubiertas teñidas por la sangre de nuestros hermanos humedecerán las artísticas y elegantes mesas de los causantes de nuestra ruina.

¡Que libro mas negro y mas...! (No quiero perder el tiempo fabricando adjetivos porque la censura nos los tacharía).

Sigan, sigan los diplomáticos españoles relatando sus hechos bochornosos y vayan repartiéndolos, por entregas, a los ministros los últimos jirones de nuestra vergüenza cubierta de miseria y fango.

•El libro rojo• ¡que sarcasmo para los que lo lean entre el polvo de nuestra pobre patria!

TIRLOF

## Noticias locales

### Elecciones

En las próximas elecciones municipales que han de realizarse en la primera quincena de Mayo corresponden elegirse en esta ciudad diez y nueve concejales en esta forma:

Distrito 1.º (Consistorial).	2
» 2.º (Montesión).	4
» 3.º (Antonio Padua).	3
» 4.º (Antonio Viana).	2
» 5.º (Lonja).	2
» 6.º (Hospital).	2
» 7.º (Santa Catalina).	2
» 8.º (San Sardina).	2
Total.	19

### Los retirados del ejército

Dice nuestro estimado colega «La Última Hora»:

«Sabemos que los retirados del Ejército y Armada, residentes en estas islas, se están organizando, al objeto de constituir la unión de todos, activos y pasivos, para defender los derechos adquiridos a costa de su sangre, y que de cada día se hallan más merdados.»

Desengañense los militares, mientras vivamos bajo la presión de ministros sinvergüenzas que explotan cínica y descaradamente al pueblo imponiéndole crecidas contribuciones para después repartir el producto de ellas entre los malhechores de sus respectivas cuadrillas, no solo se mermarán los derechos adquiridos por los militares a costa de su sangre, sino que el pueblo en general se verá en el hambre, la desesperación y la miseria.

### Pérdida

El domingo se extraviaron dos pendientes de oro labrado y una sortija del mismo metal, en la plaza de Abastos. La persona que quiera entregar estos objetos a su dueño, puede pasar por esta imprenta y recibirá una buena gratificación.

## Hacienda Municipal

El Ayuntamiento, según la cuenta que acaba de publicar, debe entre otras menudencias:

	PESETAS
A la Diputación.	654.173'73
Al Fomento Agrícola.	110.000'00
Al gas.	84.930'53
Bonos.	474.250'00
Cupones.	VI 7.732'50
Obligaciones.	37.835'31
Proveedores.	29.510'88

Para cubrir este pasivo, tiene en caja 9842 pesetas 14 céntimos y además los valores tan reales efectivos y tangibles como los que siguen:

Fincas enajenables, esto es: Casa Consistorial, Capuchinos, Huerto del Estirador, 393,065 pesetas.—Fincas no enajenables, esto es: Cementerios, 60.050 pesetas.—Muebles 21.177 pesetas 21 céntimos.—Enseres 101,008 pesetas 75 céntimos.—Créditos a cobrar (échensele usted un galgo) 339,642 pesetas 74 céntimos.

Además, en el presupuesto de 1898-1899, en ejercicio, tiene ingresos a cobrar 55,304 pesetas 39 céntimos y en el mismo gastos a pagar 167,917 pesetas 77 céntimos y claro que de esas 56,304 pesetas a cobrar será lo que tasare un sastre; pero en cuanto a lo de pagar es posible sufra algún aumento por gastos imprevistos.

Y el pueblo ve esa desastrosa administración monárquica calla y.... paga.

### Lo celebramos

Nos consta por noticias que tenemos de la Corte que mañana jueves, 9 del actual, reaparecerá en Madrid el valiente semanario libre-pensador «El Motín», cuya publicación cesó al suspenderse las garantías constitucionales.

«El Motín» reaparecerá en doble tamaño que hasta aquí y con otras reformas de importancia.

Creemos inútil manifestar que nos satisface en extremo ver reaparecer en el estadio de la prensa a tan querido como valiente colega y del cual se ha valido el notable periodista nuestro correligionario y distinguido amigo D. José Nakens, para utilizarlo a manera de piqueta demoleadora para socavar los cimientos del edificio de la ignorancia levantado en los pasados tiempos del oscurantismo por los malvados fanáticos.

### Felicitaciones

Nos consta que un crecido número de vecinos de la calle del Socorro, propietarios de otras tantas fincas de la indicada calle y a quienes hubiera afectado de una manera desastrosa, caso de haberse aprobado el nuevo proyecto de alineación de la calle mencionada, ayer se acercaron en casa de nuestro compañero de redacción y concejal republicano D. Jerónimo Pou dándole las gracias por haber sabido evitar el que se consumara el inaudito atropello que en sí implicaba la aprobación del proyecto de nueva alineación de la calle del Socorro.

Según nos han manifestado algunos de los indicados vecinos, el plan de nueva alineación, era el resultado de las maquinaciones de algún tradicionalista, quien en compañía de cierta comisión y de los místicos cogullas trataban de depreciar las fincas de los pobres y honrados propietarios a quienes afectaba la reforma que se hubiera ocasionado de aprobarse la nueva alineación.

Es muy poco noble el proceder usado por los cogullas para de esta suerte encumbrar su convento; pero nos alegramos que no hayan podido conseguir sus deseos.

Ahora solo falta que el pueblo escarmiente y se convenza que es una verdad indubitable que es mil veces más preferible vivir entre contagiados por el cólera morbo que tener por vecinos a un bata.... de frailes agustinos.

### Memoria

Hemos recibido la memoria de la sucursal del Banco de España en Palma leída en la junta general de accionistas celebrada el domingo próximo pasado.

Según de dicha memoria se desprende los beneficios obtenidos en el año 1898 se han elevado a 123,090 ptas. 18 cént. ó sean 149 mil 899'95 menos que en el año anterior.

porque no hay el menor peligro para vos, y porque me encuentro en el colmo de la felicidad, vais a escribir en esta cartera las señas de vuestra habitación y las de vuestra madre, seguid a Georgeta y hacadme lindos versos, sino os aburrís demasiado en esa cárcel que tratais de evitar otra.

Mientras que Georgeta conducía al herrero al escondite, Hebe traía a su ama un sombrerillo de color gris con plumas del mismo color; pues Adriana tenía que pasar el parque para ir al palacio ocupado por la señora princesa de Saint-Dizier....

Un cuarto de hora después de esta escena, Florina entraba misteriosamente en el cuarto de la señora Grivois, doncella de la princesa de Saint-Dizier.

—¿Qué hay, le preguntó esta.

—Aquí traigo las notas que he podido tomar durante la mañana, dijo Florina entregando un papel a la dueña; afortunadamente tengo mucha memoria...

—¿A que hora fijamente volvió esta mañana? preguntó con presteza la dueña.

—¿Quién, señora?

—La señorita Adriana.

—¿Sino ha salido, señora! La metimos en el baño a las nueve.

—Pero antes de las nueve volvió después de haber pasado la noche fuera. Esta es la deplorable situación a que ha llegado.

Florina miraba a la señora Grivois con la mayor admiración.

—No os comprendo, señora.

—¿Como! la señorita no ha entrado esta mañana a las ocho por la puertecita del jardín? ¿os atreveis a mentirme?

—Ayer estuve indispueta y no pude bajar hoy has-

ta las nueve para ayudar a Georgeta y Hebe a sacar del baño a la señorita... ignoro lo que ha pasado antes, os lo juro, señora.

—Ya eso es diferente... os informareis de lo que acabo de deciros por vuestras compañeras que no desconfían de vos, os lo dirán todo...

—Sí, señora...

—¿Qué ha hecho la señorita esta mañana desde que la habeis visto?

—Ha dictado una carta a Georgeta para Mr. Norval, y he pedido que me la dejases enviar a fin de tener algún pretexto para salir y anotar lo que había conservado en la memoria.

—Bien y esa carta?

—Gerónimo acaba de salir y se la he dado para que la eche al correo.

—Torpe, exclamó la señora Grivois ¿no podíais haberme la traído?

—Pero como la señorita dictó en alta voz a Georgeta según costumbre, sabía el contenido de esta carta, y lo he trasladado a mis notas.

—No es lo mismo, quizá hubiese sido conveniente retardar el envío de ella... La princesa vá a quedar disgustada.

—Creéis acertado, señora.

—Dios mío, sé que no os falta buena voluntad; hace seis meses que estamos contentos de vos... pero esta vez habeis cometido una gran imprudencia.

—Sed indulgente, señora.... lo que hago es, tan duro...

—Y la joven ahogó un suspiro.

La Grivois la miró fijamente, y le dijo con acento sardónico.

—Pues bien, querida, no continueis... si teneis escrúpulos... sois... libre... idos...

**Supresión de recargos**

Según leemos en la prensa de la Corte el ministro de Hacienda ha prometido el día 1.º de Abril suprimir los recargos de guerra que pesan sobre la propiedad territorial.

El 1.º de Junio se suprimirán los mismos recargos para todas las demás contribuciones que percibe el Estado.

**¡¡¡Pobre papa!!!**

«El Mercantil Valenciano» del 31 Enero publica el siguiente telegrama:

Madrid 30. 11.15 n.

Roma.—El presupuesto económico del Vaticano se eleva a la respetable suma de 7 millones 260 mil liras.

Mencheta.

¿Qué te parece lector de la pobreza del pobrecito Papa?

Siete millones doscientos sesenta mil liras ó pesetas (pues ya se sabe que una lira italiana equivale á una peseta española y á un franco francés) para el sostén, durante un año, del Palacio del Vaticano.

Posible es que los gastos del Serrallo del Sultán de Turquía no monten tanto, y eso que el Sultán tiene mil mujeres y el Papa ninguna.

Y de dónde sale tanto dinero?

De los réditos ó intereses de los millones y millones que el Papa tiene depositados en los Bancos protestantes de Inglaterra, Alemania y Estados Unidos procedentes de la venta de dispensas, indulgencias, empleos, dignidades etcétera etc.

El Vaticano es un Palacio, ó por mejor decir una serie de palacios, jardines etc., que ocupan en Roma una extensión tan grande como toda la ciudad y necesita muchos millones para atender á los gastos que ocasiona.

¿Lo ois beatos y beatas?

A vosotros, abusando de vuestra estúpida ignorancia, se os hace creer que el Papa le tienen los italianos preso en una pocilga y que duerme sobre un montón de pajas podridas y que es necesario solteis una limosna para socorrer al POBRE PRISIONERO DEL VATICANO.

El tal prisionero pobre es el hombre más rico del mundo, el que goza de mayor libertad y el que se da la mejor vida.

Desgraciadamente como no hay peor sordo que el que no quiere oír ni peor ciego que el que no quiere ver, se repetirán con matemática regularidad las cuestaciones para el DINERO DE SAN PEDRO, á fin de sacar los cuartos del bolsillo de los tontos para mantener el lujo y esplendor del Vaticano, é interia aquí seguiremos muriéndonos de hambre y de miseria.

Es necesario que el Pueblo se apeee ya del burro y concluya con esas farsas convencionales.

¡Gastarse el Papa en su persona 7.260,000 pesetas anuales!

¡Vaya si es pobre el hombre!

**Subasta**

El lunes próximo 13 del actual se verificará la venta en pública subasta en el zaguan de la Delegación de Hacienda, de una caballería, un carro y guarniciones apresado con tabaco de contrabando.

**Presunto autor**

Por la Guardia civil de esta ciudad se ha puesto bajo la acción judicial un sujeto, presunto autor de un robo verificado en el hostal de Burell instalado en el camino viejo de Sineu.

**Telegramas detenidos**

En la Central telegráfica de esta ciudad se hallan detenidos por falta de señas los siguientes despachos: Pómes, Lista telégrafos—Sar—Antonio Antich, camino Molinar 23.

**La bicicleta**

Hemos recibido el primer número de la revista quincenal de sport, cuyo nombre encabeza estas líneas, y cuyo sumario es el siguiente:—A la Prensa, Nuestro Programa, Ciclismo en Palma, por Mestre, Galería de ciclistas mallorquines, D. Ernesto Canut, Divagando, por Pipolliu, Pedaleando, Porches, GRABADOS D. Ernesto Canut.—Vistas del nuevo velódromo en cuestión.

Saludamos al novel colega, deseándole próspera vida y con quien queda establecido el cambio.

**Noticias Marítimas**

Para Barcelona salió á las cinco de ayer

tarde, el vapor «Puerto de Mahón» con mucha carga y 27 pasajeros.

—Una hora más tarde lo verificó para el mismo punto el vapor «Bellver», llevándose la correspondencia y numeroso y distinguido pasaje.

—Durante la pasada noche ha fondeado el vapor «Isleño» procedente de Cete y Marsella.

—A las seis de esta mañana lo ha efectuado el vapor «Ciudad de Mahón» procedente de la isla de Menorca, con el correo y 27 pasajeros.

—Procedente de Barcelona ha entrado á las 7 y media de esta mañana el vapor «Lulio», siendo portador de la valija y un centenar de pasajeros.

En él han venido 27 repatriados, naturales de esta isla, los cuales procedan de Cuba.

—El vapor «Unión» ha salido para Valencia é Ibiza á las nueve y media de esta mañana.

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir á la Ingluvina Giol.» Véase el anuncio en la 4.ª página.

**Teatro Principal**

El mismo éxito que en la primera representación obtuvo anoche «¿Infel?», por la esmerada labor de la Sra. Alverá y los Sres. García Ortega y Echaide pues hay escenas tan inverosímiles y extrañas á nuestras costumbres, que los autores, al escribirlas, creíanse transportados á regiones muy apartadas del suelo español.

Terminó la función con «El dinero de San Pedro», divertida comedia de mucho movimiento escénico.

Mañana debuta, como actor, D. Jaime Rotger, paisano nuestro, que siente decidida vocación por el teatro y entusiasmos juveniles por el arte dramático. La obra escogida es «Mensajero de paz», original de D. Eusebio Blasco, que la escribió para el Sr. Diaz de Mendoza y cuyo estreno tuvo lugar el mes pasado en Madrid, con buen éxito, ratificado en otros importantes teatros de la península. Deseamos que el Sr. Rotger vea colmados sus deseos y que su aplicación y desvelos obtengan la merecida recompensa, venciendo las dificultades para figurar en la escena con otros distinguidos hijos de Mallorca que han alcanzado envidiable reputación en el mundo del arte.

R. F.

**Teatro Circo**

A bordo del «Bellver», se embarcó ayer tarde para Barcelona el Sr. Morón representante de la compañía infantil.

Esta llegará el próximo sábado en el mismo vapor, verificando su debut por la noche.

Los pequeños artistas están trabajando con mucho éxito en la actualidad en el Teatro Lírico de Barcelona, recibiendo continuas ovaciones de aquel inteligente público.

Por tratarse de un espectáculo, que hace muchos años no se ha presenciado en esta capital, de esperar es que el teatro de la calle del Conquistador se verá muy favorecido por nuestro público.

**Precios económicos**

**GAFAS Y LENTES** Cristal de Roca

Y DEMÁS CLASES

SE HACEN COMPOSTURAS

**25 - BROSSA - 25**

**TEATRO PRINCIPAL**

Función para hoy

Ultima representación de la aplandida comedia en cinco actos,

**MILITARES Y PAISANOS**

A las 8.

Entrada general, 0.80 ptas.—Paraiso, 0.50

**Ultimas cotizaciones**

**VALORES PUBLICOS**

Madrid 8 de Febrero

Interior.	57.90
Exterior.	68.50
Amortizable.	68.30
Cubas 1886.	55.70
Cubas Nuevas 1890.	47.60
Banco de España.	400.00
Tabacos.	224.50
Francos.	29.30
Libras.	00.00

**BARCELONA 8**

Interior.	57.65
Exterior.	68.25
Cubas.	55.50
Paris.	53.55
Cubas 1890.	47.50
Nortes.	32.60
Amortizable.	68.75
Francos.	29.30
Libras.	32.55
Filipinas.	66.75

**VALORES LOCALES**

Crédito Balear.	63.00
Cambio Mallorquín.	3.00
Fomento Agrícola.	60.00
Ferro-Carriles de Mallorca.	46.00
Alumbrado por Gas.	55.00
Salinas de Ibiza.	210.00
Bonos Municipales.	32.25
La Isla Marítima.	49.00

**Sección oficial**

**AYUNTAMIENTO DE PALMA**

SEGUNDA SUBASTA

El día 11 del mes de Febrero próximo á las doce de la mañana y en el despacho de esta Alcaldía se arrendará en pública subasta por medio de pliegos cerrados la recaudación y aprovechamiento del arbitrio municipal establecido en la explanada exterior de la Puerta de San Antonio durante el periodo comprendido entre el 15 de Febrero próximo y el día 30 de Junio de 1900 bajo el tipo anual de 3.300 pesetas y con arreglo á las condiciones insertas en el «Boletín Oficial» de la provincia número 4740 del día 8 de Junio de 1897.

El modelo para las proposiciones será el siguiente:

**Modelo de proposición**

D. N. N. vecino de . . . . . según cédula personal que acompaña expedida bajo el número . . . . . y con capacidad para contratar, enterado de las condiciones bajo las cuales el Ayuntamiento adjudicará en pública subasta el arriendo de la recaudación y aprovechamiento del arbitrio establecido en la explanada exterior de la Puerta de San Antonio de esta ciudad para durante el periodo comprendido entre el día 15 del actual, y el 30 Junio 1900, me obligo á tomar en arriendo dicho arbitrio entregando el Ayuntamiento la cantidad de (en letra) pesetas anuales y sujetándome en todo á dichas condiciones.

(Fecha en letra—Firma entera)

Palma 31 Enero de 1899.—El alcalde accidental, Jaime Salóm y Vich.—El Secretario, Guillermo Roca.

**TELEGRAMAS**

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

**Agencia Mencheta**

Madrid 7 9.45 n.

Washington.—Se ha comunicado á la embajada de Francia el resultado de la votación, para que lo trasmita á España.

Se ha ordenado al general Ottis y al comodoro Devey, que activen las operaciones contra los tagalos hasta destruirlos.

El general Miles ocupará á Ilo-Ilo.

Madrid 7 10 n.

En la parte de Manila han sido encontrados 180 cadáveres y en otros sitios sesenta.

Los indígenas creen que ha ocurrido el golpe mortal de la independencia.

Madrid 7 10.10 n.

Se ha confirmado que la escuadrilla española se halla en la Martinica reparando averías.

El señor Auñon estudia el medio para la conducción rápida á la Península de los barcos menores.

Madrid 7 9.30 n.

Han conferenciado los señores Sagasta, Montero Rios y el maaqués de la Vega de Armijo, con objeto de tratar por donde comenzarán los debates, no habiéndose convenido nada, acordando consultar los antecedentes y después celebrar otra nueva conferencia.

Se han estendido los decretos de convocatoria de las Cortes y alzando las garantías constitucionales.

Madrid 7 10.25 n.

El señor Sagasta sigue preocupado á causa de la carencia de noticias de Manila.

Después de la conferencia celebrada entre los señores Montero Rios y Groizard, créese que ha quedado conjurado el disgusto de éste por la cuestión de los nombres de los senadores vitalicios.

Madrid 7 10.35 n.

Varios despachos de Washington dicen que en el combate ocurrido el sábado en Manila entre los yankees y los tagalos, había 13.000 yankees y 20.000 tagalos.

Estos, dicen los despachos, tuvieron 2.000 muertos, 3.500 heridos y 500 prisioneros.

Se consideran algo exajerados dichos datos.

Madrid 7 10.40 n.

En el próximo Consejo los ministros se ocuparán de la forma en que se dará cuenta al parlamento de la imprevista cesión de las Filipinas.

El señor Groizard sostiene que antes de ratificar el tratado se debe aprobar la ley cediendo el Archipiélago.

Para este asunto se consultará también á los Presidentes de las Cámaras.

Madrid 7 10.45 n.

El comodoro Dewey ha participado al Gobierno de Washington la captura de otro cargamento de armas y municiones.

Añade, que las autoridades poseen datos que demuestran la participación al cónsul de Alemania en Hong Kong, de la venta de armas para Filipinas.

Madrid 7 11 n.

Se trata de autorizar á nuestro consul en Hong Kong para que envíe vapores al norte de la isla de Luzón, al objeto de recoger los prisioneros que se hallan en aquel punto.

La Asociación de la Prensa ha acordado mostrarse parte en las denuncias hechas contra la Diputación provincial de Madrid.

Madrid 7 11.10 n.

El señor Polavieja ha calificado de antiquado y de imaginación absurda, un artículo del señor Castelar, en el que ha negado que los señores Polavieja y Silvela representen la reacción neo-católica.

**Moda y Arte**

Revista de modas

Director: D. Manuel Salvi.—Clavel, 1—Madrid. Corresponsal en Palma: D. Jacinto Vich.—Calle de Santo Domingo 9, Centro de suscripciones.

# SECCION DE ANUNCIOS

## ACETILENO

### PATENTES BOFILL-INGENIERO

Los mejores aparatos, seguros, económicos é inexplorivos. Unicos con doble gasógeno automático produciendo el alumbrado más barato como Petróleo á 40 céntimos de peseta el litro y gas á 20 cént. el metro.

Lámparas portátiles y Faroles de mano, para bicicleta y carruajes. Desde 10 pesetas y á una semanal.

## CARBURO SUPERIOR A 1'10 PESETAS KILOGRAMO

SINDICATO, NUM. 141-1.º - PALMA DE MALLORCA



### VAPORES-CORREOS

**SALIDAS.**—Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).  
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).  
Jueves ninguna.  
Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

**ENTRADAS.**—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).  
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.  
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).  
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).  
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.  
Sábado 9 mañana, de Barcelona (directo).  
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.  
De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.



### Imprenta del Comercio

á cargo de Francisco Soler  
Calle del Conquistador, números 43 y 45

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos como son:  
Facturas, cartas comerciales, sobres, talones, memorandums, etiquetas para envases de conservas en varios colores, carteles á una y varias tintas, prospectos, etc., etc.

### ESQUELAS MORTUORIAS

En diferentes clases y tamaños.

### TARJETAS DE VISITA

Precios económicos



**Son los mejores que se conocen**

**PIANOS**

Se recomienda por sí mismo y se garantizan de una manera positiva

**Establecimiento MANASERO Unión 59**

Nota: Toda persona que adquiere un piano de este establecimiento por 3 años á cinco duros mensuales se le regalará un pianonuevo.

## GRAN FARMACIA Y LABORATORIO

### DE J. SUREDA LLITERAS

**Jarabe de Savia de Pino Marítimo.**—Es el mejor preparado para curar en muy breve plazo todas las enfermedades que indican irritación en las membranas mucosas: como *catarros, bronquitis, toses pertinaces*, etc. etc.

**Jarabe de Bálamo de Tolú.**—Es el más poderoso expectorante, lo cual hace sea un preparado de suma utilidad para curar todas las enfermedades del aparato respiratorio, por crónicas que sean.

**Jarabe Vermífugo.**—El de Coralina (herba cuquera d'Artá) es el que más rápidamente destruye las lombrices *cuchs*, y hace desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan en los niños, como: *Enflaquecimiento, palidez, toses pertinaces, inapetencia*, etc. etc.

**Callicida Sureda.**—Mediante su empleo desaparecen los callos y durezas de los pies. No ofrece peligro alguno su aplicación. Se venden en la Farmacia de su preparador:

## J. SUREDA LLITERAS

Brossa, 9 - Palma de Mallorca

Magnesia Efervescente

## VALENZUELA

## SANDALO SOL con SAIOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la **BLENNORRAGIA** y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

ESENCIA PURA de SANDALO

**TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,**

se curan seguramente con

## PERLAS antisépticas SOL

á base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

## MORRUHOL con hipofosfitos SOL

cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dondas.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.---Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

TOBAS LAS ENFERMEDADES DEL

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

### ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, cura la *Dispepsia, Gastralgia, Coleras, flatulencia, Fiebre, Disenteria, Hebias digestiones, inapetencia, náuseas, Estreñimiento, Hinchos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Sida, Convalecencias difíciles, Vómitos de sangre, etc.* y todas las enfermedades del **Estómago é Intestinos**. Las autoridades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado.

Se vende en mayor y menor FARMACIA GIOL, Pontentá, 31. BARCELONA

### Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que regira desde el día 10 de Abril de 1898 -

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7:40 mañana y 6:25 (mixto Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.  
De Palma hasta Lapuebla, á las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde.  
De Manacor hasta Palma á las 2:30 (mixto), 6:30 mañana y 5:15 tarde.  
De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á la 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde  
De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 (mixto desde Empalme) tarde.  
De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanig, á las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

### ESTACIONES Telegráficas y Telefónica,

EXISTENTES EN BALEARES

**TELEGRÁFICAS.**—Alayor.—Alcudia.—Andraitx.—Artá.—Ciudadela.—Felanix.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.—Inca.

**TELEFONICAS.**—Lluchmayor.—Sóller.—Palma.

### Profesor de francés

y Academia preparatoria para ingresar en el Cuerpo paricial de **ADUANAS** y **carreras Militares.**—Informarán, Soledad 27—2.

Imp. del Comercio, F. Soler - Palma